

Consejo Tiyat Tlali, *Grupo México miente públicamente a comunidad indígena Totonaca de Olintla*, Barcelona, España, Kaosenlared, 14 de enero de 2013.

Consultado en:

<http://kaosenlared.net/america-latina/item/43625-grupo-méxico-miente-públicamente-a-comunidad-indígena-totonaca-de-olintla.html>

Fecha de consulta: 30/07/2013.

DENUNCIAMOS: 1- La indebida actuación de las autoridades municipales de Olintla a favor de la empresa Grupo México. 2- El hostigamiento por parte de autoridades municipales: presidente municipal, síndico, regidoras de educación y salud a la comunidad totonaca de Ignacio Zaragoza.

Fuente: Cencos

Sobre la cuenca del río Ajajalpan, uno de los principales ríos de la sierra norte, se pretenden construir tres presas hidroeléctricas para generar energía por parte de las empresas Grupo México y Comexhidro, bajo el esquema de autoabastecimiento.

En esta cuenca existen además varias concesiones mineras. Lo que pone en grave riesgo la vida de cientos de comunidades y amenaza con destruir la biodiversidad.

El proyecto hidroeléctrico en Olintla que forma parte del Convenio Energía Limpia firmado entre el gobierno del estado de Puebla y Grupo México en abril del 2011, para autoabastecimiento de las minas de dicha empresa, continúa generando tensiones en el municipio.

A 45 días de iniciado el plantón en la comunidad totonaca de Ignacio Zaragoza para impedir el paso de la máquina que pretende abrir camino hacia el río, se incrementan las violaciones a derechos humanos contra la población indígena, tanto por parte de Grupo México como de las autoridades municipales.

Trabajadores de Grupo México siguen realizando tareas de medición y trazos de manera ilegal en terrenos de la comunidad de Ignacio Zaragoza ya que no cuentan con la

autorización de sus dueños. Tampoco cuentan con ningún tipo de permiso de autoridades municipales, estatales ni federales.

El pasado 20 de diciembre el presidente municipal Héctor Arroyo Bonilla y David Díaz Vázquez, delegado de la secretaría de gobierno, se presentaron en el plantón tratando de convencer a la gente de que acepte el proyecto y diciendo que los llevarían a visitar una hidroeléctrica, actuando como si fueran empleados de la empresa en lugar de cumplir con sus obligaciones de servidores públicos que deben defender los derechos violentados de la población.

El 22 de diciembre representantes de la comunidad de Zaragoza y miembros del Consejo TiyatTlali acudimos a la presidencia a una reunión acordada con el presidente para dialogar y buscar solución al conflicto pero encontramos la presidencia cerrada. Consideramos esto un cierre al diálogo y una falta de respeto a la comunidad.

El 25 de diciembre Diego de Jesús Francisco Galindo, síndico municipal, estuvo repartiendo volantes en la comunidad de Zaragoza con la leyenda: “Estoy a favor de la hidroeléctrica”, actuando descaradamente a favor de los intereses de Grupo México.

Durante la primera semana de enero sucedieron los siguientes hechos:

Policías estatales llegaron al plantón diciendo que se instalarían permanentemente en una casa localizada frente al plantón en una clara acción de intimidación.

José Armando Reyes, trabajador de dicha empresa, en repetidas ocasiones ha amenazado a las personas que están en el plantón que las máquinas pasarán de cualquier forma.

De igual manera, Alfonso Francisco, conocido como asesor del PAN en dicho municipio se presentó al plantón amenazando que las máquinas pasarán porque es un proyecto federal.

Habitantes de Ignacio Zaragoza escucharon dos balazos el jueves 10 de enero provenientes de la zona donde se encuentran trabajadores de la empresa.

El viernes 11 de enero, a petición de varios ciudadanos de Olintla, el Consejo TiyatTlali y un grupo de personas de la comunidad de Ignacio Zaragoza que se oponen al proyecto hidroeléctrico, acudimos a la reunión con el presidente municipal y representantes de Grupo México. Federico Schroeder mintió al decir que los responsables del proyecto no son una empresa minera y que no tienen otro proyecto hidroeléctrico además del de Olintla sobre el río Ajajalpan. Al ser cuestionado, reconoció que la información dada no era verdadera.

En el transcurso de la reunión el presidente municipal, el síndico y algunos regidores se mostraron agresivos contra los representantes de Ignacio Zaragoza y el Consejo TiyatTlali.

De nuevo favoreciendo a intereses privados por encima de su deber como servidores públicos de proteger los derechos de los ciudadanos a quienes representan.

El sábado 12 de enero el presidente municipal, el síndico y algunos habitantes de Olintla que también están favor de la empresa, se presentaron en Ignacio Zaragoza para promover el proyecto hidroeléctrico haciendo presión frente al plantón para que dejen pasar la máquina.

Durante esta reunión fue inquietante la presencia de policías municipales y policías estatales.

#### DENUNCIAMOS:

1- La indebida actuación de las autoridades municipales de Olintla a favor de la empresa Grupo México.

2- El hostigamiento por parte de autoridades municipales: presidente municipal, síndico, regidoras de educación y salud a la comunidad totonaca de Ignacio Zaragoza.

3- La presencia de policías municipales y estatales en la comunidad.

Por todo lo anterior exigimos al gobierno federal, al gobernador Rafael Moreno Valle y a las autoridades municipales:

1-Cumplir con su función de servidores públicos y no favorecer a intereses privados.

2-Garantizar la seguridad e integridad física y psicológica de los pobladores totonacas de Ignacio Zaragoza que están ejerciendo su pleno derecho a defender su tierra que es su principal sustento.

3-Respetar y garantizar el derecho a la libre determinación de la comunidad Indígena totonaca de Ignacio Zaragoza.

Atentamente

Consejo TiyatTlali